

PROLEGOMENOS DEL V CENTENARIO DEL DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

RAIMUNDO DIAZ-ALEJO
Escritor y Abogado

Se pone en marcha el aparato creado por los Reales Decretos del 12 de abril de 1981 y del 5 de marzo de 1982 para orientar, conducir y realizar los actos conmemorativos del V Centenario del Descubrimiento de América. Ya actúa la Comisión Nacional, que preside don Luis Yáñez-Barnuevo, titular del Instituto de Cooperación Iberoamericano, y tiene, como vicepresidente al embajador don Enrique Pérez-Hernández Moreno y, como secretario, a don Senén Florensa; comisión que integran veintisiete vocales, entre personalidades de sobresaliente actuación y representantes de ministerios y diversas instituciones estatales. También trabaja ya la Sociedad Estatal de ejecución de programas conmemorativos del V Centenario del Descubrimiento de América, que preside el embajador López Schummel y tiene como director a don Jesús Sainz Muñoz; sociedad encargada de realizar los actos de la celebración, de acuerdo a las normas fijadas por la Comisión Nacional. Asimismo, en otros países se forman comisiones de orden nacional, regional y local, que actuarán de manera coordinada en la comisión

española. A las comisiones de Argentina, Venezuela, Perú, Jamaica y la República Dominicana —primeras en constituirse— siguen las de EE. UU., México y otros países que las tienen en formación. Todo cuanto realicen los organismos mencionados y cuanto vaya produciéndose con referencia al V Centenario del Descubrimiento de América y tenga ponderable valor para Iberoamérica será objeto de nuestra referencia en noticias, informaciones relacionadas con actividades oficiales y privadas o de orden académico, artístico, cultural, económico, político y editorial.

OBJETIVOS Y PROGRAMA INICIAL

Todos los objetivos de la conmemoración tienden de modo cierto a la afirmación y a la reafirmación de la hermandad iberoamericana, de manera que sirva ella de base al desarrollo regional, y contribuya a la pacificación entre todos los pueblos de la Tierra que aspiren a tener una digna calidad de vida. Para ello se van señalando jalones y arbitrando iniciativas y medios, que consituyen una especie de programa básico o inicial, y que la Comisión Nacional se dispone a respaldar junto a nuevas ideas que se aporten por las comisiones de otros países o por las comisiones regionales formadas, o en proyecto, en Canarias, Cataluña, Galicia, Andalucía, etc.

En el índice de realizaciones proyectadas se incluyen las que se mencionan seguidamente:

— Crear en Madrid la Casa de América, institución que agrupe las oficinas iberoamericanas en España, como las de educación, deporte, sanidad, seguridad social, cultura, etc. La Casa de América en Madrid será el centro coordinador de las actividades realizadas por los iberoamericanos en España, sea la razón de su permanencia de orden profesional, por estudios y hasta por exilio.

— Realizar congresos por especialidades con participación de los países iberoamericanos.

— Programas de defensa de la lengua, en colaboración con la Real Academia y las academias nacionales iberoamericanas.

— Proyectos para homogeneizar las enseñanzas medias en España y en Iberoamérica, así como aumentar el intercambio de estudiantes, investigadores y universitarios.

— Intensificar la cooperación de España con los organismos iberoamericanos de orden internacional, como la CEPAL, el BID, ALADI y las entidades subregionales, tales como el Pacto Andino, la Cuenca del Plata.

— Proyectos de desarrollo tecnológicos conjuntos para financiar la investigación aplicada, con instituciones de unos y otros países.

— Realizar películas sobre temas del descubrimiento y sobre la gestación de la Comunidad Iberoamericana...

— Exposiciones internacionales y muestras de cultura precolombina, así como realizaciones editoriales, como veremos después.

DECLARACIÓN DE LA ONU

En la reunión que el 30 de noviembre de 1982 celebró la Asamblea de las Naciones Unidas, el representante del Ecuador, Miguel Albornoz, y el delegado de la República Dominicana, Enriquillo del Rosario, presentaron, con el apoyo de los señores Piniés (España) y Umberto Rocca (Italia) un proyecto de declaración, suscrito por treinta y cuatro naciones, en el que se fija que 1992 sea declarado «Año del V Centenario del Descubrimiento de América» y, como tal, reconocido por la organización internacional.

Por su parte, la sociedad Hispanos Unidos ha pro-

puesto que todos los países iberoamericanos proclamen el 12 de octubre de cada año como Día de la Comunidad Hispánica de Naciones Unidas, preconizando sea Madrid el centro integrador de tal comunidad.

Numerosas ciudades toman otras iniciativas en España y en América: Huelva, Granada, Zaragoza, Sevilla, Barcelona, Madrid y, allende el mar, Santo Domingo de Guzmán, Chicago...

En ámbito más limitado se están registrando actividades en las que lo deportivo alterna con lo aventurero. Así, Barcelona aspira a ser la sede de los Juegos Olímpicos de 1992 y, como tal, recibirá a las juventudes deportivas del mundo, del mismo modo que la ciudad condal recibiera a Colón al término de su primer viaje. También se hacen expediciones a través de mares y cordilleras y selvas, como las que se han lanzado en demanda del Atlántico meridional, con ánimo de calar en la misma Antártida, y los exploradores que atraviesan los Andes y anhelan recorrer el Amazonas, reconstruyendo las peripecias de Lope de Aguirre y de Francisco de Orellana.

El Rey don Juan Carlos I recibió, a fines de noviembre del año 1982, en el Palacio de la Zarzuela, a un grupo de senadores norteamericanos llegados a España para preparar conjuntamente actos conmemorativos del V Centenario del Descubrimiento de América. La iniciativa la tomó el senador Charles Mathias, quien con sus colegas realizó posteriormente visitas al presidente del Gobierno, don Felipe González, y al jefe de la oposición, Manuel Fraga.

La Comisión Nacional para la celebración de V Centenario ha convocado el concurso «Horizonte 92» para periodismo y medios de comunicación radial y televisiva, con valiosas recompensas para los que se distinguen en la oferta de ideas que contribuyan a dar más brillo, realce y trascendencia a las fiestas de 1992 y la década que la precede. El Rey don Juan Carlos ha creado un premio internacional de periodismo para trabajos relacionados, asimismo, con el V Centenario

del Descubrimiento de América. Los fundadores de este premio «Juan Carlos I» son la agencia EFE y el Instituto de Cooperación Iberoamericana. El premio, dotado con ocho mil dólares (algo más de un millón de pesetas) se otorgará el 12 de octubre de cada año.

CULTURAS PRECOLOMBINAS

Año tras año y hasta el de 1992 están dándose a conocer en España muy valiosos testimonios de lo que fueron las culturas precolombinas americanas en tierras del Caribe y de las Américas del norte, del centro y del sur. La primera de las exposiciones arqueológicas precolombinas ha sido la de los taitanes, organizada por el Museo del Hombre Dominicano, de Santo Domingo, y presentada por el Instituto de Cooperación Iberoamericana y la Comisión Nacional del V Centenario del Descubrimiento de América. Ha sido exhibida sucesivamente en el Museo Etnológico de Barcelona, en la Sala del Real Consulado de la Diputación de Burgos, en el Museo Arqueológico Nacional de Madrid y, finalmente, en el Museo Arqueológico de Sevilla.

Habitaban los tainos gran parte de las islas España, Puerto Rico, Jamaica y Cuba, formando tribus regidas por caciques y practicando la hechicería. Cultivaban la yuca, el maíz, la batata, el maní, el ají, la banana, la guayaba y el níspero, cultivando la pesca y la caza, creyendo en un Ser Superior o Protector. Usaban el tabaco como elemento alucígeno y en ceremonias religiosas. De los tainos usamos palabras como las recogidas en castellano usual: barbacoa, macana, batea, tabaco, maíz, ají, caimán, Cuba, Cibao y otras referentes a plantas, personas y lugares.

En años sucesivos se realizarán exposiciones arqueológicas de las culturas inca, azteca, maya, chibcha, araucana, calchaquí...

EXPO SEVILLA 92

Con el antecedente de la Exposición Iberoamericana de 1929 y paralelamente a la Internacional de Chicago durante el año 1992, se realizará en Sevilla la que, en el mismo año, será la más alta expresión de la hazaña descubridora, del proceso colonizador, de la formación de las nuevas naciones iberoamericanas y del desarrollo cultural, económico, técnico, político y social de los países integrantes de la Comunidad de Naciones Iberoamericanas. En cuatrocientos veinte hectáreas de tierras que han de desecarse mediante la desviación del Guadalquivir, más de treinta millones de personas podrán ver lo que era la Europa anterior al año 1492, lo que era América con sus indígenas; lo que España llevó al Nuevo Mundo y lo que surgió del encuentro: el virreinato, el trasplante de instituciones hispanas, las guerras emancipadoras, el presente de cada país y la prospectiva demográfica, ecológica, alimentaria, con los recursos naturales de Iberoamérica y con su complementación a través de la cooperación. En EXPO SEVILLA 92 habrá festivales de música, danzas, canciones, cine, teatro, congresos científicos, culturales y de cooperación tecnológica y otras singulares atracciones.

HISTORIA DE LOS PUEBLOS IBEROAMERICANOS

La revista *Quinto Centenario* aparece como avanzada de las publicaciones que la celebración del Medio Milenio del descubrimiento va a poner en marcha. A ésta seguirán otras publicaciones periódicas de orden económico, tecnológico y general. Entre las ediciones que integran el plan de la Comisión Nacional se perfilan las de la publicación de carácter histórico, a car-

go del Instituto de Cooperación Iberoamericana, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, de la Comisión Nacional del V Centenario y otras entidades; las ediciones facsimilares; la edición de una Historia de la Ciencia Iberoamericana; la de Flora de Colombia, de Celestino Mutis, por el Instituto de Cooperación Iberoamericana...

En conjunto, las ediciones del *Quinto Centenario* constituirán algo más que una crónica monumental del acontecimiento, de su proceso y de sus derivaciones, con obras de carácter general, biografías, monografías, iconográficas y cartográficas.

Ya está perfilado el programa editorial de «Historia de los pueblos iberoamericanos (Instituciones, Sociedades, Culturas)», que ha de estar integrado por veincuatro voluminosos tomos referentes a:

Prehistoria de América.

Etnología de la América árida del norte.

Culturas preurbanas (Circumcaribe y Suramérica).

Mesoamérica: Naciones, Señoríos, Estados.

Altas culturas andinas.

La frontera medieval hispana.

La exploración del Atlántico (1415-1520).

La frontera insular (1492-1519).

El mundo social de los conquistadores.

La fundación de la Monarquía indiana (1540-1598).

La época formativa del criollismo. Demografía, la Iglesia, la Sociedad (1598-1680).

Cultura y ciencia en los siglos fundacionales (la Inquisición, la imprenta, literatura, pintura escultura y música).

El Estado y la reforma de las estructuras en el siglo XVIII (Demografía, economía, Consejo de Indias, ministerio de Ultramar, capitanías y virreinos).

Tradicición e ilustración en el siglo XVIII.

La quiebra de los imperios ibéricos (1760-1830). Co-yunturas económicas. Proceso de emancipación.

La búsqueda de un orden nuevo.

Iberoamérica en el sistema capitalista mundial. Modernización económica y atrofia política.

Iberoamérica en la era de la estrategia político-militar. Populismo, democracia, dictadura.

Descolonización y coexistencia. La nueva civilización iberoamericana. Integración regional. Relaciones con España.

Los cuatro tomos finales se refieren a bibliografía crítica y temática, documentos básicos de Iberoamérica, cartografía histórica y, finalmente, un diccionario biográfico, geográfico y lexicográfico, con diagramas, esquemas, estadísticas...

El proyecto incluye la publicación de un centenar de volúmenes, que se titulará «Conocer América». El conjunto de la monumental obra, dirigida por el doctor Hernández Sánchez-Barba, estará encomendado a un importante grupo de especialistas en el campo histórico de España y de Iberoamérica, como base y garantía de coherencia intelectual. Esta *Historia de los pueblos iberoamericanos* fijará las bases que permitan la afirmación del futuro común.

COLOQUIO EN TOLEDO

Mario Bunge, Jorge Balán, Germán Carrera, Carlos Filgueira, Manuel Moreno Fragnals, Raúl Prebisch, Felipe Herrera, Domingo Rivarola, Frank Moya, Nicolás Sánchez Albornoz, Ignacio Sotelo, Xavier Rupert de Ventos, Angel Viñas y otros prestigiosos iberoamericanos, expertos en economía y política exterior, se reunieron en el Palacio de Fuensalida, Toledo, entre el 21 y el 23 de febrero, convocados por el ministerio de Asuntos Exteriores. Don Fernando Morán, el presidente del Instituto de Cooperación Iberoamericana, don Luis Yáñez; el director general de Cooperación Técnica Internacional, don José Luis Pardos, y el director general de política para Iberoamérica, don Carlos

Miranda, escucharon las diversas exposiciones que se formularon en coloquio, con particular referencia a la creación de un Instituto de Estudios Avanzados, a intensificar la labor del Instituto de Cooperación Iberoamericana, a la creación y dotación de cátedras gemelas en universidades y centros de investigación, a la organización de grupos de trabajo permanentes sobre problemas de creatividad intelectual, cultural, científica y tecnológica en España y en los países de Iberoamérica... El señor Yáñez recordó los principios expuestos por el Rey Juan Carlos I en su viaje inicial por tierras iberoamericanas: interdependencia, intercomunicación, indiscriminación, continuidad y comunidad. Seguidamente, el presidente del ICI afirmó: «Si no somos capaces de crear un polo cultural autónomo, habremos fracasado en el intento de ser un punto de referencia para el futuro iberoamericano.»

POLÍTICAS INMEDIATAS

En el Aula Jovellanos, del diario *Ya*, se desarrolló una mesa redonda sobre España e Iberoamérica frente a los próximos decenios. Presidió don Luis Yáñez, titular del Instituto de Cooperación Iberoamericana. Participaron: el embajador Gregorio Marañón, antiguo director del Instituto de Cultura Hispánica; el ex ministro de Economía de Chile don Andrés Zaldívar, actual presidente de la Internacional Demócrata Cristiana; el jurista, escritor y académico colombiano don José Antonio León Rey, Tito Drago y Raimundo Díaz-Alejo. Marañón apuntó las características de una diplomacia de integración, basada fundamentalmente en criterios de igualdad. León Rey se refirió a la importancia y trascendencia de entender, sentir y expresarse en el mismo lenguaje, hasta llegar a lo que puede considerarse «imperio de la lengua». Tito Drago destacó la urgencia de la cooperación iberoamericana,

«habida cuenta de que las diferencias entre países pobres y países ricos son cada día más abismales». Andrés Zaldívar repasó el proceso de las nacionalidades iberoamericanas, para destacar que la década del 80 debe servir para decantar ideas que conduzcan al establecimiento de una Comunidad Hispana de Naciones, conforme a la iniciativa formulada por Su Majestad el Rey Juan Carlos en el discurso pronunciado, en 1977, ante el parlamento venezolano. También formuló ciertas recomendaciones para los fines de esa integración. En el mismo sentido se expresó Díaz-Alejo. Por su parte, el presidente del Instituto de Cooperación Iberoamericano señaló que esta entidad pondrá todos los esfuerzos posibles en conseguir una mayor cooperación con los países de la misma habla en los campos de la cultura, de la ciencia y de la técnica. Al efecto, señaló el señor Yáñez, el ICI alcanzará todo tipo de iniciativas públicas y privadas, a fin de que, cuanto se haga en relación con el V Centenario del Descubrimiento de América, pase de las bellas palabras a los hechos concretos, a través de los vínculos que unen a nuestros pueblos por la vía de la cultura, de la sangre y de la amistad.